
 

1 
 

 

                      

「JENESYS2022」中日媒体线上对话会 

 

1．线上交流概要 

【目的】中日媒体线上对话会是一个因新冠疫情无法进行对面交流而举办的线上交流活动。从事报纸

和通讯、电视广播等行业的日中媒体工作者在线上汇聚一堂，进行了主题演讲和自由讨论。希望能以

本活动为契机，加深日中媒体行业之间相互理解，并进一步促进日中两国友好关系的发展。 

 

【参加者】中方：报纸和通讯、电视广播等行业的媒体工作者 13名，其中发言者 6名  

日方：报纸和通讯、电视广播等行业的媒体工作者 10名、其中发言者 6名 

媒体学者 1名 

【日程】 

日期 

地区 

内容 参加者的提问和反响（参加人数） 

2022年 

4月 19日 

东京都 

【主题相关交流、交换意见】 

① 主旨和议程介绍 

② 协办单位致辞 

③ 开幕致辞 

④ 主旨演讲 

⑤ 日中媒体工作者发表演讲和答疑 

总体议题： 

「日中邦交正常化 50 周年与日中关系的走

向」 

 演讲主题： 

1．“日中之间的‘事实’共享” 

 2．“在历史的十字路口，做出正确选择” 

 3．“乌克兰危机与日中关系” 

 4．“‘非等距离’视角下中日媒体眼中的邻国

图像” 

 5．“异种混淆的日本媒体环境与‘参加’” 

 6．“媒体应为中日关系扮演怎样角色？” 

7.“在尖阁诸岛问题上的日中对立” 

8．“如何去除扎在中日之间的‘刺（尖阁问
题）’” 

9. “重温邦交正常化的初心” 

10. “从日本记者角度看中国的房地产问
题” 

11．“日本民间对华的“情感”为何那么分
裂？” 

12．“中国的新冠对策给日中关系带来的影

响” 

12 名日中媒体工作者就目前日中两国

面临的问题坦率地交换了意见。 

参加者听完主题发言后纷纷发表了各自

的看法：“虽然有人说中国的新冠对策

过头了，但中国国土广阔，还有很多贫

困地区，而且人口众多和日本相差悬

殊，不能有半点疏忽，按日本的做法则

无法在中国完全阻止疫情。中国政府的

防疫对策得到了广大民众的支持”“两

国媒体都只报道对方的短处。应该更多

地报道一些有助于日中友好的新闻”

“在日中邦交正常化后不久的 70-80 年

代，日中交流气氛热烈。今年是日中邦

交正常化 50 周年，我们应该回到出发

点，进一步促进日中友好关系。” 

另外，为了加深中方参加者的对日理

解，日本青年学者为大家简单介绍了一

下日本媒体的现状。 

可以看出在因疫情交流停滞的情况下，

本对话会是一个日中媒体工作者敞开胸

怀、坦率交换意见的宝贵机会。 

（参加者：中方 13名、日方 11名） 
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13．“后真相时代民粹主义影响中日国民感

情交流的弊端及建议” 

⑥会议总结 

 

2．照片  

  

2022年 4月 19日 

【主题相关交流和意见交换】 

针对日中两国的社会问题和国际形势交换了意见 

2022年 4月 19日 

【主题相关交流和意见交换】 

对话会结束后合影留念 

 

3．中方参加者感想（摘选） 

◆中国媒体工作者 

印象最深的是日方参加者说的，要“敞开心扉真心交流”、“舍小异以求大同”、“三分讲七分听，理

解对方在想什么”，这无一不是在强调沟通的重要性。 

还有，在乌克兰危机的报道中，日方参加者强调日本报道中缺了什么，这样的反思引发了我的思

考。而且还了解到日方如此关注中国中央电视台的《新闻联播》并细致地分析，这也是我没想到的，

但这样的对比确实可以给人很多启发。 

以后如果有合适的机会，我想去日本读博士，更深入地研究日本的政治、历史、社会、文化。 

  

◆中国媒体工作者 

通过线上发言了解了日本同行和前辈对中国关注的角度，启发了自己的思考和接下来对日交流的

方向。 

  

◆中国媒体工作者 

疫情期间很难去日本，通过线上交流一方面见到了老朋友们。另一方面也了解到日本同行对国际

事务的想法，很有启发。尤其在中日邦交 50周年之际，这个活动显得更有意义。 

  

◆中国媒体工作者 

通过与日本媒体人进行线上直接交流，能够较为准确的了解日方对某一议题的认知与态度，这是

我的收获。特别是日方的一些思考角度与中方不同，值得参考借鉴。 
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4．日方参加者感想（摘选） 

◆日本媒体工作者 

这次在每个发言者的发言后安排了一段时间进行意见交换，我觉得非常好。因为这样既可以增加

参加者的发言机会，日中参加者又可以进行对话，我觉得这才是真正的交流。时间也比较充裕，整个

会议进行得非常顺利。我再次认识到对话应是双向的，而不是由参加者单方面发表自己的意见。这样

的会议互动很理想。 

  

◆日本媒体工作者 

现在中国国内受到疫情影响，上海处于封城状态情况严峻，能以在线这种形式进行交流非常难得。

我在发言时也曾说过，日中两国之间不能直接沟通是目前面临的最大问题。这次“对话会”正填补了

这个空白。 

  

◆日本媒体工作者 

我觉得日中参加者都非常精通“日中关系”——这个很容易被归结为民族主义的一个话题，大家

都直言不讳地发表了自己的意见。我还了解到许多中国媒体行业的现状。 

 

◆日本媒体工作者 

我觉得能听到来自中国各地媒体工作者的意见，非常难得。从整体来说，中方一直认为日本人的

对华感情恶化是因为日本的媒体机构只报道中国的短处而不报道长处。但我作为一个日方当事人来说，

媒体机构并不是一个诱导国民感情的宣传机构，若中国有不好的地方如实报道是很自然的。另一方面，

我也觉得应该报道更多中国好的一面，能这样坦率地交换彼此意见是很有意义的。 
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5．对外宣传、新闻报道等  

 

 

2022年 4月 21日(中国评论通讯社) 

「中日媒体对话 郭至君论后真相危害」 

介绍了就“后真相”对日中国民感情的负面影响

问题所提出的应对之策。 

2022年 4月 21日(中国評論通迅社) 

「中日媒体云相聚 深入交流克难前行」 

介绍了日中参加者发表各自的主题演讲，积极讨

论的情形。 

 

实施团体名称：公益财团法人日中友好会馆 


